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各位 印花税修訂條例委員及議員 你們好：                     2013 年 6 月 13 日        

 

我們香港經濟發展策略研究中心今天很高興能以研究學者身份出席 "印花税條例草案修訂(新雙辣

招) 之會議，為了使我們之意見、分析更具全面及多元化，我們收集了由經濟學、律師、會計師、

工程師、教育、管理、物流、創新科技等多個界別的學者對印花税 "新雙辣招" 的看法及意見作分

析，目前已歸納出十項值得關注的地方，讓大家作思考討論的起步點: 

 

引言 

我們很高興見到行政會議提出執行雙軌(工商及住宅)印花税政策，及開始針對打擊本地炒家的正確

方向新雙辣招，這是值得讚頌及嘉許。 

 

然而 , 亦有評論指印花税 "新雙辣招" 方向正確但方法考慮不周，有如 "以偏蓋全、葯石亂投"等

不良之批評, 有指措施未考慮工商業及中小企的影響、忽略下了車但想再置業的本地住宅用家，未

及享得退稅，亦會影響到很多相關行業如水电工、裝修、設計等等，現列擧如下。 

 

分析 

I) 嚴重影響香港工商百業及中小企投資及營商的優勢及世界最佳營商地方之排名； 

II) 政府不可能因打擊部份炒家而肆意更改基本印花税率，令所有住宅及工商真買家付出高昂基本

印花税，"以偏蓋全"的濫收印花税； 

III) 所有物業買家必須先按新税率繳付印花税，不是某電台說首置業買家只付一半印花税，而是先

徵後退及要等數月行政手續才收回錢； 

IV) 新雙辣招對落了車超過半年，但又想再置業的真正住宅用家全無退税豁免安排，而要付高昂之

雙倍印花税金; 

V) 新雙辣招以先付後退印花税摸式造成住宅真買家現金流問題，我們試舉例一個最典型的四百萬

單位，本來做二按可用半成即 20 萬便夠首期做業主，現在卻要準備多付 18 萬現金印花税 (即多付

原首期的 90%)，並要等數月之行政稽查核對包括田土廳和税局才可發還退税款項； 

VI) 真正的工商投資者亦同樣面對緊絀的現金流問題，包括在簽臨時合約時要即付倍加之印花税及

少做一成之按揭 (以防摩貨)； 

VII) 高基本印花税率令所有住宅及工商物業交投聞風色變，亦會影響到很多相關行業如水电工、

裝修、設計等經營及生存空間； 

VIII) 新增最大之印花税率為+4.25%(二千萬物業)根本遠低於工商物業平均升幅 25%利潤(見圖二), 

這只能在住宅物業方面有阻嚇作用； 

IX) 22/2 新雙辣招一如既往在未有廣泛充份公眾諮詢及與受影響的工商及地產業界磋商下突然公

佈並即時推行，沒有如此的急切需要性； 

X) 這種強勢決策局主導政策方向，而蹺過立法會實在有違三權分立的精神，令行政部局主導了政

策法例方向和內容，值得大家深思反省。 

立法會 CB(1)1237/12-13(01)號文件
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結論 

我們認同及讚許特區政府在影響民生的危急事項上，是應該以果斷的反應態度並盡速處理及解決問

題的，例子如處理雙非孕婦及疫情危機災害上。但今次在倍加印花税基本税率上，我們發現新雙辣

招在 SSD 及 BSD 是沒有急切性再出招的，既不能長遠阻止工商物業的炒賣及樓價升, 反而扼剎了

普羅真正的住宅買家、工業、商物業投資者，做成三敗局面，是一項倒退和不平衡百姓及工商界各

方利益的政策措施。 

 

最重要一點是"基本印花税率其實是不應該改動的，目前情况我們建議政策是不可以撤回免損政府

威信，故此我們提出增加四項 “豁免情况” 

(1) 除首次置業外：a)對賣樓超過三年無任何物業但欲再置住宅自用人仕; b)離婚後失聯名物業者 c)

慈善公益團體; d) 受重建項目影響人仕。 

 

另外我們建議： 

(2) 工商物業建議基本上可用以年度限制轉售 SSD 措施防過度炒賣即可，因為工商投資在自由經濟

體是不應過份干擾的； 

(3) 田土廳在註冊時把關防本地炒家，對擁有多於一個住宅人仕獨立徵收 5%懲罰性印花税，因 2010

年 SSD 及 2012 年加強版 BSD 已成功令住宅成交萎縮 40%(見圖二) 但樓價未見下跌。 

(4) 解決樓價升幅只能在供應方面，中短期要立即加快及每年有計劃地增建居屋及公屋； 

(5) 長遠地利用較遍遠的大嶼山、及新界北土地建 "新衛星城市"，並興建配套快速幹線公路、鐵

路、海底隧道（專線），以速度換時間來彌補地域的不方便；樓價問題在有長遠而充足的土地及興

建中下層公居屋及私人樓宇供應下，住宅樓價升幅的問題自然會迎刃而解。 

 

政府若再不斷下重藥在印花税率以壓抑樓價及需求面，最終都是於事無補，只會激化民怨沸騰。政

府要長遠計劃地照顧全港市民、工業、商業等相關持份者的實况與利益，盡早補救辣招不足之處，

及盡快落實推行 (1)至(5) 項建議，才可完全解決住屋、樓價及炒賣問題。 

在此，我們多謝特首梁先生、特區政府各決策局及部門各媒體、全港巿民、以及特區政府的聽取及

關注我們的意見。 

 

許輝博士 

首席研究主任 

香港經濟發展策略研究中心 

EDSCHK‐  研發貢獻.  回饋社會.  宏愛香港 

地址: 九龍旺角花園街 6-12 號好景商業中心二十樓 2013A 室 















Source from Centraline Commercial

Feb 2013

Non-Residential Transaction Amount No. of Tx

Statistical Figures (billion) units

Shops 9.863 1081

-15.60% +52.7%

Office 5.061 326

-3.30% +12%

Industrial Building 5.934 831

-10.7 -1%


